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福 祉 環 境 委 員福 祉 環 境 委 員福 祉 環 境 委 員福 祉 環 境 委 員 会会会会 記記記記 録録録録    

平成 28 年 2 月 23 日(火) 

第 2 委 員 会 室 

                           17 時 00 分～17 時 45 分 

【委 員】 道下委員長、足立副委員長、柳楽委員、小川委員、森谷委員、平石委員 

澁谷委員、西村委員 

【執行部】川﨑健康福祉部長、杉本健康福祉部次長 

     宮崎市民生活部長、三浦市民生活部次長 

     山本上下水道部長、小川上下水道部次長 

【事務局】外浦書記 

 

議 題   

１ 所管事務調査事項について 

   ・ 

２ 3 月 4 日(金)の委員会審査日程等について 

      

３ その他    

・退職者(課長級)のあいさつについて 

・平成 28 年度の行政視察について 

    

    

    

    

    

    

    

    

    

    

    

    

    

    

    

議   長 副議長 局  長 次  長 係  長 係 合   議 
       

3 月 4 日(金) 10 時開催の福祉環境委員会における予定議題 １ 付託議案審査 議案第 6 号 浜田市消費生活相談室の組織及び運営等に関する条例の制定について 議案第 18 号 浜田市国民健康保険条例の一部を改正する条例について 議案第 26 号 財産の無償譲渡について(旧久佐小学校) ２ 執行部報告事項  (1)地域包括支援センターの機能強化について  (2)介護予防・日常生活支援総合事業について  (3)島根県後期高齢者医療に係る保険料率等の改定について  (4)個人番号カードの交付状況について (5)浜田市ごみ処理基本計画後期 5 ヶ年計画の策定について  (6)旧ごみ処理施設解体及びストックヤード整備事業並びに当該財産の受入れについて (7)平成27年度環境省事業 ESD環境教育プログラム実証等事業の実施について(報告)  (8)「平成 28 年１月 23 日からの寒波・断水」についての検証  (9) リハビリテーションカレッジ島根の応募状況等について        その他 （配布資料） ・浜田市人口状況（11 月末～1 月末）       ・国民健康保険運営協議会 資料 ３ 所管事務調査      ・  ４ その他   



 2

【議事等の経過】 

〔  17 時 00 分 開議 〕 

道下委員長  ただいま出席委員は 8 名で定足数に達していますので、ただちに本

日の委員会を開催します。レジュメに沿って進めますのでよろしくお

願いします。 

    

１１１１    所管事務調査事項について所管事務調査事項について所管事務調査事項について所管事務調査事項について    

  議題 1 についてです。3 月 4 日(金)開催予定の当委員会において所

管事務調査事項があれば、準備等の都合がありますので委員の皆さん

からこの場で聞かせていただきたいと思います。何かありますか。 

  介護の実態、今は虐待等で問題になっていますが、この辺りは広域

行政も絡んでいてどうなのかと思いますが、分かる範囲でお知らせい

ただければと私は思うんですが。 

健康福祉部長  実態と言われるのは、うちの地域包括支援センターで通報があった

り等して対応するケースがありますが、その辺のお話でよろしいです

か。 

道下委員長  掴める範囲が……各介護施設から意見が吸えるのか吸えないのか。 

健康福祉部長  一応色んなパターンで情報来ると思いますが、基本的には何らかの

形で通報が来ないと。実際入ってないので、改めて介護施設に調査し

て虐待があったみたいな話にはならないです。例えば平成何年には何

件あって、実際に職員が行ったらその理由はこうではなかろうか、経

済的虐待じゃないかとか……。 

道下委員長  そういうので。 

健康福祉部長  何年にどのくらい対応させてもらって、どんな理由でどんな虐待が

ありました、くらいのことだったら分かります。 

道下委員長  ありがとうございます。森谷委員。 

森谷委員  私 1 件だけ知っています。石原団地に住んでいる人が長浜小学校に

子どもが通っていて、ある日突然松江のシェルターにお母さんと子ど

もさんたちが突然いなくなるわけです。それは父親の虐待だったと聞

いています。そういうのは長浜小学校の同級生たちは分かるわけです

か。それは当然把握出来る立場にあると思うんですよ教育委員会を通

せば。 

西村委員  介護施設の話でしょう。 

道下委員長  澁谷委員。 
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澁谷委員  虐待と言われますが、マスコミが介護職員のことを人間性が低いと

か、されてないとか言いますけど、介護をする人も認知症介護はもの

すごく大変なんですよ。気が狂いそうになる人も一杯いるわけですよ。

それを知らずに職員ばかり責めて人間性がないようなことを言うのは、

極めておかしいと思います。やっていいわけではないですよ。 

健康福祉部長  今おっしゃることは色んな虐待で問題になることだと思う。我々も

虐待を受けている側の人（介護者）と、何かの手立てをして虐待に至

らない所に持っていくのが我々の仕事。だからこの人が悪いから虐待

されているという、いじめ的な見方をしたら駄目なので、虐待を受け

ている人は放置したら生命に危険があるから何かの形で保護しようと。

しかし虐待している側は何が問題でそういうことをしているのか、出

来るだけ調べて解消法が何かあればこちらから提案する、という形で

なるべくやるようにしています。たまたま介護者の方が悪いのだとい

う善し悪しだけの判断で対応しているつもりはありません。 

足立副委員長  追加で良いですか。確認ですが今の話は施設だけではなく全部、要

は包括に通報があった、もしくは広域行政組合に通報があったという

ことですか。 

健康福祉部長  虐待事案として入るのは包括がほとんどだと思います。 

道下委員長  ではそのような点で……。 

健康福祉部長  年数は 3 年ぐらいで良いですか。 

道下委員長  始まったのは……。 

健康福祉部長  包括が始まったのは 18 年ですので、10 年くらい経ちます。 

道下委員長  そんなに要らない。5 年あれば。どうですか。 

健康福祉部長  5 年ですか。出来る範囲でやります。 

道下委員長  介護人材の拡充も合わせて、人材確保率の流れ等は。 

 （ 「それは難しいかと……」という声あり ） 

健康福祉部長  これは今まで説明させていただいていますが、介護事業所は認可を

受けてやっていて、事業所は人員基準を満たさないと受益が出来ませ

ん。たまたま人が欠けると報酬が減ります。払ってはくれるけど報酬

が減る場合もあるんです。今我々が分かっているのは、現在全く人が

集まらず休止した事業所がありますが、それ以外は減算になったりと

いったことは生じていませんので、取りあえず充足はしていると思い

ます。ただ、特に施設系は夜勤があるので少し多めに職員がいて欲し

いと。そういう意味で言えば募集はされますが、人が欠けて営業に支
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障が出るとか報酬が削られるといったことは現状はありません。だか

らそういったことは表に出てきません。 

道下委員長  分かりました、結構です。他にありますか。森谷委員。 

森谷委員  3 年間値上げを据え置くかもしれないというお話を聞きました。補

助がきちんとあるか続くか、確実かどうかは不透明な部分が一杯ある

んですよね。水道料金の話です。段階的に値上げする、その負担を 5

億 3000 万で何とかしようという話だと思いますが、今実際には補助

金がなくならないにも関わらず値上げを 3段階にした場合、スタート

する時にちょうど値上げ規模の値段になっているわけですよね。統一

の。その時にどのくらい溜まるのか、溜まるお金と今貰おうとしてい

た 5億 3000万と比べてみたいんですけど。 

上下水道部長  3 段階で値上げをすると。最初からボンとやった場合ということで

すか。 

森谷委員  今までの計画どおり値上げをした場合に、どのくらい余分なお金が

溜まるのか。実際補助金はなくならない可能性があるわけでしょう。 

上下水道部長  現在議会に示している改定案がありますよね。 

森谷委員  値上げを 3 年後にするというやつですか。 

上下水道部長  29年から値上げをするというものです。その部分で……その中には

当然国の財政措置は入れていませんが、それを加えた時どうなるかと

いうことですか。 

森谷委員  それって何ですか。 

上下水道部長  高料金対策補助金が、今までは無いことを仮定して料金算定してい

ますが、それは今回財政措置されるという方針が決まったんですが、

そうすると再計算しないといけませんので、再計算したらどうなるか

ということを示してくれということですか。 

森谷委員  再計算しなくても大丈夫じゃないかと思うんですけど。個人的に説

明しましょうか。時々会ってくれないので困るんですけどね。 

道下委員長  他にございますか。副委員長。 

足立副委員長  下話を一度したことがありますが、シングルの方の異動状況は把握

するのは難しいですよね。実は昨日、総合窓口課に行って確認したん

ですよ。そうしたら統計等は取っていないというお話だったんですが、

分かる手段は無いものかと。 

市民環境部次長  異動というのは例えば再婚されたとかそういう、住所を異動された

という。 
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足立副委員長  転入転出の部分です。 

市民環境部次長  児童扶養手当を受給される方は多分子育て支援課でわかると思いま

すが、全てが受給者ではないので、窓口課でその把握が困難であると

全て把握するのは難しいと思います。 

足立副委員長  手当を支給されている方の異動に関しては把握可能ですか。 

健康福祉部長  私は実務が分かりませんが、一応年 1 回現況を把握することにして

います。例えば去年はいらっしゃいます、しかし今年その人が転出し

ていれば台帳から外すので、そういう意味での前年データ、今年のデ

ータを比較して、何人の転入転出があったかは調べられると思います。 

道下委員長  ではその部分を、わかる範囲で結構なので。 

健康福祉部長  過去 1 年くらいで良いですか。 

足立副委員長  時間的にないと思うのでそれくらいで。 

健康福祉部長  現状と 1 年前と。 

足立副委員長  そうですね。26.27 ですね。 

道下委員長  はい。森谷委員。 

森谷委員  シングルペアレント受入事業で来た人は、子どもがいるから夜勤が

出来なかったりするわけですよね。 

澁谷委員  夜間保育の・・・だろう。 

森谷委員  だからダブルペアレントの方が良いんじゃないかと思っているんで

すよ。どちらの方が介護施設にとって有利か、不利か。 

健康福祉部長  例えば施設側から見てどういう人材が欲しいかという話になったら、

適性とか家庭状況もあるかもしれませんが、やっぱりまず適性だと思

います。 

森谷委員  適性はシングルダブルで決まるわけじゃないでしょう。適性はもち

ろんの話です。 

健康福祉部長  それを前提とした上で、夫婦が良いかシングルペアレントが良いか

というのは、それはちょっと調べるのは難しいだろうと思います。 

森谷委員  電話して聞けば良い。実際にシングルペアレントやっている所によ

ると、この人だけ特別扱い。子どもがいるから夜勤はしない、土日勤

務させないと聞いたから、それならダブルの方が良いんじゃないかと。 

市民生活部長  シングルだから優遇制度があって来ているんだから。施設側はそれ

も理解した上で雇うかどうか考えているので、それが両親という前提

だと全体が狂ってくると思います。 

森谷委員  簡単です、政策変えれば良いんです。 
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平石委員  そういう政策になると、地域政策部がやっていることで、ここで議

論する話じゃないでしょう。 

澁谷委員  今日は資料を求めるかどうかの話をしているのだから、出しやすい

資料をお願いするという、この期間に。 

森谷委員  なら私が電話します。 

市民生活部長  それはご自由に。 

道下委員長  その他。良いですか。生活保護の人とか……。 

澁谷委員  前もって・・・。 

道下委員長  低所得者の状況を過去 10 年分くらいで良いので時系列で。今どう

なのかなといったところは出せますか。 

健康福祉部次長  人数ですか。 

道下委員長  うん。 

健康福祉部次長  生活保護の状況をそれぞれ。 

道下委員長  生活保護と低所得者は一緒なのかな。 

健康福祉部次長  所得がどうこうとなると税の情報ですし所管が違うので、生活保護

の状況ということなら確か2年前もこの時期に出させてもらったと思

います。 

道下委員長  また新しい資料をいただけますか。 

健康福祉部次長  それと同じ状況で説明させてもらいましょうか。わかりました。 

道下委員長  お願いします。他には。 

 （ 「なし」という声あり ） 

  では所管事務調査は以上で置きたいと思います。よろしくお願いし

ます。 

    

２２２２    3333 月月月月 4444 日日日日((((金金金金))))の委員会審査日程等の委員会審査日程等の委員会審査日程等の委員会審査日程等についてについてについてについて    

道下委員長  審査日程等についてです。当日の審査予定はレジュメに書いてあり

ます。この項目で審査を行いたいと思います。その他に現時点で執行

部から何かございますか。健康福祉部長。 

健康福祉部長  保育料なんですが、ちょうど来年度からの保育料について国も減額、

県も減額支援ということで、今打ち出されたものの具体的な中身がよ

うやく来たような状況でして。うちも独自にやっているので組み合わ

せて 28 年度からはこういう形で保育料を決定しますというものを作

ろうとしているんですが、もし委員会までに間に合うようでしたら、

追加で出させていただこうかと思います。 
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道下委員長  ありがとうございます、よろしくお願いします。他には。平石委員。 

平石委員  議案第 26 号財産無償譲渡についてですが、久佐小学校の現況が分

かる人というのはそんなにおられないと思います。議案に図面等はつ

いていましたか。 

健康福祉部長  議案にはついていません。今まで全協等で説明した時にはあったと

思います。 

道下委員長  以上のことは良いですね。 

    

３３３３    その他その他その他その他    

・退職者・退職者・退職者・退職者((((課長級課長級課長級課長級))))のあいさつについてのあいさつについてのあいさつについてのあいさつについて    

  それではその他にうつります。退職者のご挨拶についてですが、例

年のとおり該当の方は本会議終了時に議場でご挨拶なさいますが、今

回はどうなんですか。 

外浦次長  部長級の方は本会議場でご挨拶いただくことになります。委員会の

中では課長さんに、今までもやってもらっています。今回も予定があ

れば、していただくということでご了解いただければと思います。 

道下委員長  このたび予定はどうなんですか。 

 （ 「あるみたいです」という声あり ） 

  ではまたそのように。では会議の時にお願いします。 

  執行部の方との歓送迎会はこのたびどのように取扱いましょうか。

皆さんから意見をいただきたいと思います。 

 （ 「やりましょう」という声あり ） 

道下委員長  小川委員どうですか。 

小川委員  良いですよ。 

澁谷委員  僕は歓迎会の方をしたいんですがね。4 月の段階で。送別会は……。 

上下水道部長  自分の気持ちとしては言われるように新しい体制でやっていただい

た方が……非常に立て込んでおりまして……お気持ちだけでありがと

うございます。 

道下委員長  副委員長どうでしょうか。 

足立副委員長  部長は大変お忙しいと思うので、部長を中心に考えた方が良いんじ

ゃないでしょうか。 

道下委員長  副委員長のご意見がございましたので山本部長に合わせてなるべく

やるという方向で……。 

 （ 「えっ」という声あり ） 
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森谷委員  退職してからでも良いんじゃないの。 

道下委員長  ではそのように取り計らわせてもらって……。 

澁谷委員  歓迎会に一緒に来てもらおう。それで新しい体制で課長さん部長さ

んと会ってから、今後の政策について意見交換したりとか、どうです

か。 

道下委員長  歓送迎会ということで、新しい配置になった時にお電話さし上げま

すので、予定等々を。それでどうでしょうか。 

上下水道部長  それでお願いします。 

道下委員長  ありがとうございます。それでは委員の皆さんそのように取り計ら

っていきたいと思います。送別会ではなく歓送迎会ということで、新

しい人員の時に改めて計画をしていきたいと思います。よろしくお願

いします。 

澁谷委員  では副委員長から連絡がありますね。 

足立副委員長  はい。 

道下委員長  ではその他に何かありましたら。ないですね。では執行部の皆さん

は大変ご苦労でした。議会始まりましたけども、どうぞよろしくお願

いします。 

 （ 「よろしくお願いします」という声あり ）   

 

《 執行部退席 》 

 

・平成・平成・平成・平成 28282828 年度の行政視察について年度の行政視察について年度の行政視察について年度の行政視察について    

道下委員長  28 年度の行政視察について皆さんとお話したいと思います。西村さ

んから……。 

西村委員  いや皆さんから出してもらわないと。行きたい所、何を見たいのか。 

道下委員長  一応日程の確定と行き先、出来れば今日決めてもらえば良いのかと

思ったんですが。森谷委員。 

澁谷委員  4 月のいつかな。 

森谷委員  まだ決まってないですけど。 

西村委員  週は決めたろう。 

柳楽委員  はい、決まっています。 

森谷委員  和光市が介護予防をやっているということで希望なんですが。明日

の 8 時半にホームページが新年度用に変えられるので、そこから申し

込むことが出来るようになるらしいんですよ。そのくらい上から目線
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の所なんですよね。申し訳ないですが止めるかここにするかなんです

が、4 月 6日らしいということなんですよ。 

澁谷委員  それは入学式とかの話が出る時期だから駄目だ。 

森谷委員  そこはもう 1個売りがあって、ネウボラといって昔で言うと子育て

のおばあさんの役目をする人たちなんですけど、そういうのもあるん

です。 

澁谷委員  それ和光市ですか。 

森谷委員  和光市です。 

澁谷委員  それはもう 6日しか駄目なの。18 日の週は駄目なの。 

森谷委員  1ヶ月に 1個。それが色んな所が来て 35 人になったら打ち切り。そ

れに関して、山口に夢のなんとか村という、これも介護予防があって、

それが世田谷にそういう施設を持っているらしいです。 

  それから須坂市、老人の死亡率がぐっと改善したとか。長野は高血

圧なんですが有名な大学教授がそこで一生懸命やっている。西村さん

本を持っておられますよね。須坂。 

  和光が駄目ならネウボラで行くかということで……。 

道下委員長  山口、和光……。 

森谷委員  世田谷に本店があるので。山口県にもあるし、世田谷区にもあるし

という。 

澁谷委員  19、20、21 日とか、もう日にちを決めてしまおうよ。 

外浦次長  そうですね。 

道下委員長  では幹事長から、だいたいどの辺が……。 

西村委員  どの辺というよりは、何を見たいか、聞きたいか。地域は後から突

いてくるから。日にちは 18 日の週でしょう。 

澁谷委員  今の所はね。3 月になったらだいたいもう決めなければいけないん

だよね。 

足立副委員長  18、19、20 か、19、20、21 か、20、21、22。この 3 つ。 

西村委員  この 3 通りある。 

足立副委員長  つかぬことを聞くんですが、警察署のオープンが 22 日だと思いま

すが。 

外浦次長  多分 18 だったかと。 

足立副委員長  県のことだから関係はないけど、ただ正副議長は行かれるのかと。 

道下委員長  20、21、22。 

足立副委員長  それで押さえて、ここに当てはまる行きたい一定のエリアに。 
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澁谷委員  まず一番行きたい場所を言って、そこを中心に円を描くしかなかろ

う。 

足立副委員長  先ほど森谷委員が言われた長野県須坂市は……。 

澁谷委員  須坂は何でしたか。 

 （ 「予防介護」という声あり ） 

  予防介護と、健康長寿か。 

西村委員  長寿日本一。 

澁谷委員  ああそれ良いじゃない。これが長野。 

森谷委員  はい。 

西村委員  それを取り入れて、あとは子育てやごみ問題とか。 

柳楽委員  金沢は障害者も全部あるから良いと思います。 

道下委員長  長野が。 

柳楽委員  金沢市です。 

 （ 以下調整 ） 

澁谷委員  まず須坂市を一番にして、金沢と。 

道下委員長  今日中です。あとはもう。 

西村委員  明日以降は受けない、 

道下委員長    それでよろしいですね。では今日 24 時までに森谷委員と西村委員ま

で送ってください。では行政視察の件はこれで確認が終わりました。

あと何かございますか。 

外浦次長  先ほどの歓送迎会ですが、あれはどの範囲で……今までは執行部の

課長さんも皆さん来ていたんですが。 

澁谷委員  一応声かけてみれば。断られたら良いから。 

外浦次長  では同じようにしましょうか。 

澁谷委員  強制じゃないから、このメンバーで酒飲んだら不味いという人もい

るから。 

外浦次長  分かりました失礼しました。 

森谷委員  こちらのメンバーも変わる可能性がありますよね。 

外浦次長  こちらが変われば、変わった方ですね。 

道下委員長  うん。あとは退職された方。 

澁谷委員  山本部長は 4 月なら来そうな感じだったね。 

外浦次長  分かりました。山本部長だけかな……。 

柳楽委員  先ほど弥栄支所の……。 

外浦次長  はい、定年で弥栄の市民福祉課長ですか、岡本課長さんが。 
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道下委員長  よし、ではそういうことでお願いしましょうか。長丁場になりまし

たが今日から議会が始まりました。色んな意見があればまたこちらに、

あるいは副委員長に伝えていただければと思います。視察については

幹事長にお願いします。今日はこれで終わりたいと思います。 

 

 

〔 17 時 45 分 閉議 〕 

 

浜田市議会委員会条例第６５条第１項の規定により、ここに委員会記録を作成する。 

                

福祉環境委員長 道 下 文 男 


